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聚力衛國護港 團結提質改拓
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「大家要正視香港發展和安
全面臨的問題，提高警惕、團
結一致，每個人、每個社
團、每個企業、每個組織，
都要與香港同胞一道、與全

國人民一起，保衛香港、保衛國
家，打造高水平安全護航高質量發

展，推進『一國兩制』實踐行穩致
遠。」這是中央港澳工作辦公室主任、
國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍4月
15日第十個全民國家安全教育日作出主
旨講話的重點。
面對美國蠻橫的打壓、無恥的攻

擊，香港更要堅定信心，配合香港八大
中心定位發展產業，促進高質量充分就
業，推動經濟高質量發展，提升打工仔
女的獲得感、幸福感及安全感，助力社
會繁榮穩定。
過往依賴出口美國市場的香港經

濟，今天要立志改變和拓展，向全世界
展現出更安全、更自由、更開放、更可
預期的營商環境，使全球有眼光的投資
者放心大膽地來港投資興業，與本港工
商界響應號召積極投資、匯聚優質資
源，增強發展動能，同為香港繁榮穩定
注入更多活水。金融融資、數字經濟、創
新科技、智慧港口、產業升級，既鞏固香
港在金融、創科、航運和貿易等國際中心
地位和切合香港新出路，又符合國家所需
的「內聯外通」重點領域，有利於香港立

足粵港澳大灣區，更好融入和服務國家發
展大局，助力中華民族偉大復興。
香港除了全力拚經濟謀發展，更要

惠民生添幸福。作為香港勞工團體，我
們工聯會堅決支持特區政府就《職工會
條例》修訂工作，一如既往發揮愛國愛
港傳統精神，凝聚「維護國安 人人有
責」共識，深化「國安才能港安、國安
才能家安」理念，築牢維護國家安全屏
障。
廣大勞工是社會經濟發展的重要基

石，新工運也是「固治促興」的重要力
量。工聯會以「共建共榮 共享共贏」理
念，引領香港愛國工運高質量發展，在
「愛國者治港」原則下固本、創新。今
年是「省港大罷工100周年」、「抗戰
勝利 80 周年」和「東江水供港 60 周
年」等重大紀念日子，講好香港、特別
是工會愛國故事，增強廣大打工仔對國
家的認同感和民族自豪感；同時，工聯
會及200多個屬會要擴大團結，要不忘
初心，繼續做好維護勞工權益工作，深
化灣區融合普惠基層，促進樂業安居。
夏寶龍主任通過三個「歷史和現實

告訴我們」來作出忠告：要保持清醒警
惕，不要好了傷疤忘了痛；要在大是大
非面前堅定與國家同行，站在正確歷史
的一邊；要堅定支持特區政府維護國
安，用實際行動愛國護港。我們相信港
人聽取，將會眾志成城，努力未來！

■職訓局管理層介紹最新教學發展。

房策組合拳收回8千公屋
何永賢：鼓勵富戶上流

■何永賢關注公屋被
濫用等問題。

房屋局局長何永賢日前在接受香港文匯
報專訪時指出，現屆特區政府推出多項住屋
政策，同時透過強化公屋租戶入息與資產制
度、推出「舉報濫用公屋獎」、收緊富戶政策
及增加居屋綠表比例等，該套「組合拳」旨在
避免寶貴的公屋資源被濫用，截至今年2月
底的約兩年半間已收回約8,000個單位，加
上未來5年將有5.5萬個資助房屋單位供應
以及居屋二手巿場，相信能鼓勵富戶購買。
何永賢表示，收回的約8,000個公屋單

位，單是以金錢計算已涉及約80億元，加
上房委會上月再通過收緊富戶政策，富戶需
繳付更多租金，「加租後房委會每年減少
15.5億元補貼，這筆錢數目很大，可用作維
修保養及增建更多居屋。」她又指，房委會
同時鼓勵富戶遷
出公屋單位向上
流動，因此由下
一期居屋銷售計
劃開始，會將

綠白表配額比例由現時4:6調整至5:5，讓更
多公屋租戶以綠表資格申請購置居屋單位，
且容許租戶無論買入居屋或私樓，置業後仍
可居住在公屋單位直至收樓才遷出。富戶遷
出後亦可保留綠表資格4年，以申請購買綠
置居或居屋單位。
全港首個簡約公屋元朗攸壆路項目早前

分階段入伙，第二期簡約公屋項目亦於今年
2月下旬開始接受申請。何永賢指出，連同
第二期在內，至今已累計有逾2.1萬宗申請
個案；至於與過渡性房屋的分工，她透露過
渡性房屋日後有更大空間給予輪候公屋未滿
3年，但居於不適切居所或有迫切住屋需要
的人士或家庭入住。

簡樸房起始租金違巿場原則

她稱，簡約公屋除啟德等位於巿區的項
目最受歡迎外，新界區項目的接受程度亦有
增加，強調各項目也有完善配套，例如元朗
攸壆路項目已增設巴士及小巴線及有超巿等
設施，「有人試過搭車，知道10分鐘便可
到達元朗市中心。」
對於有意見冀簡樸房制定起始租金，何

永賢強調此舉會違反巿場原則，「業主會計
算，甚至可能令索性不去認證的情況加
劇。」她重申，簡樸房最低標準要求不高，
只要供應量足夠租金就不會太高。

職業訓練局（VTC）昨日舉行傳媒
午宴，執行幹事唐智強聯同多位管理層
介紹VTC的最新發展，包括2025/2026
學年位於青衣的航空及航海教育中心將
會啟用，又計劃今年底落成青衣院校的
氫能教學設施、2026/27學年落成屯門
院校的電動車維修實務訓練設施，不過
原定2030年完成的茶果嶺新校舍因未
獲政府撥款，落成時間需要延遲。
唐智強表示，由於過去10年沒有

調整學費，有需要考慮通脹及財政狀況
等因素，故將於下學年調高學費
5.5%，加價後每年平均約3萬多元。至
於職專畢業生留港計劃，本學年共招收
600名非本地生入讀高級文憑課程，大

部分為內地生，首批學生預計明年暑假
畢業，可留港從事指定職業工作；相關
計劃新學年擴展至34個課程，涵蓋航
空、物管、護老及電商等12個行業，
至今已收到約1,200份入學申請，將於
7月截止報名。

VTC下學年加學費5.5% 年均約3萬元
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自2018至2023年6月間，香港建造業共發生108宗致命
工業意外，佔全港各行業致命工業意外逾八成。108

宗意外中，45宗涉裝修及維修工程，比率高達42%。
陳積志昨在記者會表示，今次是該署多年來最大規模的

調查行動，審閱多達40箱合共逾9萬頁文件、接近70宗獨
立調查個案，並多次派員到工地實地考察。有個案涉及住宅
單位需在外牆搭建吊棚以進行更換外牆去水喉工程，相關合
資格者竟在搭棚前已預先簽署確認安全的「棚紙」。
另勞工處2003年調查一宗涉及起重機致命意外檢控個

案時，發現有本身是註冊專業工程師的合資格檢驗員在測試
當日僅短暫逗留地盤，並在未進行檢查下為涉事起重機簽署
測試及徹底檢驗的多份表格。風暴襲港後，受該地盤委任的
另一名合資格檢驗員同樣未檢查就簽署多份表格確認安全。
陳積志指涉事者往往以「一時不小心」作藉口，惟其個案之
多，令人懷疑「未檢查先簽紙」情況在業內普遍存在。

違反職安健法例罰則過低

公署又發現，違反職安健法例罰則過低，慣犯承建商屢
犯不改。2018至2023年間，相關法例定罪個案年均罰款僅
8,000至10,500元，相較高昂工程費及金錢利益，阻嚇力嚴
重不足。曾有兩家承建商6年內分別被定罪77及56次，顯
見視法例如無物。而修訂職安健法例於2023年 4月生效
後，已大幅增加違反法例罰則及延長檢控時限。

申訴專員公署昨公布針對建造業職安健的大
型主動調查報告，揭露現行監管制度存多項漏洞
及執法不力問題。據現行規定，搭棚、吊船、吊
運、密閉空間等工作，必須根據法例規定由合資
格者進行風險評估，確認安全才能開工，但公署
發現多宗個案顯示合資格者未有妥善檢查，就簽
紙確認裝置安全，最誇張個案是竹棚未搭建好，
有關人等已簽署「棚紙」確認安全。申訴專員陳
積志形容情況荒唐，公署提出引入抽查制度等40
項改善建議。

■建造業工人經常涉及高空工作。 政府新聞處




